

## LIBRO DEL MES

EDGARDO BOENINGER: "POLÍTICAS PÚBLICAS EN DEMOCRACIA. INSTITUCIONALIDAD Y EXPERIENCIA CHILENA 1990-2006". UQBAR EDITORES, SANTIAGO, 2007, 263 PP.



El autor es un ingeniero civil de larga trayectoria profesional, académica y política que ya dirige los destinos del gobierno de Eduardo José Montalva. Es uno de los personajes públicos más respetados y, a la vez, respetados. Sus aportes, sobre todo en los últimos años de la etapa anterior, durante la consolidación de la democracia y hasta el presente han sido continuos, y contrastan con su modestia y discreción.

Este libro es el resultado de una investigación iniciada hace dos años después de que dejara el Senado y se dedicara a reflexionar en profundidad sobre la etapa democrática. Es una obra que refleja bien su carácter, así como su visión amplia y bien informada de la historia política de Chile y de los desafíos que enfrentan las políticas públicas en el mundo de hoy.

El libro consta de dos partes.

La primera es un breve pero interesante resumen histórico que sirve de apoyo para que el sistema político chileno es bien evaluado en comparación con otros países de la región. Su documentación así sirve a ese la independencia hasta el golpe de Pinochet en 1973. Aníbal Pinto pasó a paso estos gobiernos. Diego Portales surgió en 1890 una larga serie de gobiernos elegidos sucesivamente así un interrumpido hasta el denominado de Balmaceda en 1891 y el breve gobierno *caudillista* de Carlos Ibáñez del Campo y los incidentes que le siguen hasta la dictadura de Pinochet (1973-1990). Estos gobiernos suelen ser apoyados por oligarquías seducidas por ampliando la participación ciudadana al nacer nuevas partidos políticos.

También explica la etapa a la democracia post-1990: "Esas ideas su origen en la importante blanca (...) el gobierno social no pudo contener las tendencias políticas de largo plazo

establecidas en la historia del país" (p. 22), la saqueo dual del nuevo gobierno democrático en armonía con sus virtudes y faltas. Entre las primeras, están la solidaridad de la coalición transversal; la rechazada de la brecha ideológica entre Concertación y oposición; los compromisos internacionales económicos asumidos; el tratamiento pacífico y eficaz aplicado a los violaciones de los derechos humanos; el manejo macroeconómico de la economía y otras élites.

En la segunda parte del libro, el autor analiza las fuerzas y vulnerabilidades de un sistema que, como todo, refleja una cierta gobernabilidad. Examina una a una, y con mucha detalle, las políticas públicas desplegadas en 1990 y 2006. La gobernabilidad no se da en el vacío sino en el marco de instituciones y actores que conciernen al sistema político y determinan su funcionamiento.

Se consigna cómo hoy se plantean nuevos problemas. Por ejemplo, la alternancia política en el poder, precisamente cuando aparecen nuevos desafíos. A veces, el tema de las profundas desigualdades sociales, la participación y el "empoderamiento" ciudadano en una democracia representativa como la nuestra. El autor resaltó convencido de que el desafío lo gradual y persistente sólo se logra en una democracia representativa y sus instituciones. "No existe ningún desafío de democracia más desafiante de democracia", expresa manifestando que "no son convenientes ni la plebiscitaria ni las formas que procuran una relación directa entre el líder y la masa, "que no puede ser una democracia popularizada del círculo que actúa de normas que rulen".

Gonzalo Arroyo, S.J.

## Políticas Públicas en Democracia [artículo]Gonzalo Arroyo.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Arroyo, Gonzalo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Políticas Públicas en Democracia [artículo]Gonzalo Arroyo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)